

## Allocution d'ouverture

Robert COLLIGNON

Député-Echevin d'Amay

---

Mesdames, Messieurs,

Je ne peux que me réjouir de l'organisation d'un colloque sur la civilisation mérovingienne dans le bassin mosan.

Cette période, trop souvent ignorée par les historiens et les chercheurs, est considérée comme une période décadente. Elle succède à la *pax romana* et précède la dynastie carolingienne de Charlemagne. Le public n'a d'ailleurs retenu que Clovis et sa conversion ainsi que les facéties du roi Dagobert et la faiblesse des rois fainéants. Le plus bizarre est que cette époque porte le nom d'un roi qui n'a probablement pas existé. Il n'en va pas de même de Clodion dont l'existence est attestée par Sidoine Appolinaire.

On prétend que la France remonte à Clovis et l'Europe à Charlemagne. Une connaissance plus approfondie de l'époque mérovingienne devrait d'ailleurs réviser toute l'histoire. Clovis, contraction de Chlodovechus, n'est en fait que la forme première de Louis. En conséquence, Louis I le Débonnaire devrait être en réalité le quatrième du nom. Le roi Soleil serait Louis XVII, on aurait guillotiné Louis XIX et le dernier monarque aurait été Louis XXI.

Sans épiloguer sur ce sujet, je me permettrai néanmoins de formuler deux observations.

La première vise la notion de droit: les Francs saliens avaient une notion profonde de l'égalité. Le royaume fut partagé entre les quatre fils de Clovis: Clodomir, Childebert, Clotaire et Thierry, fils naturel, qui hérita à l'égal de ses frères. On objectera que la loi salique ne fait pas une situation envieuse aux femmes. Cependant, les reines Brunehaut et Frédégonde sont des exemples de féminismes que ne contesteraient pas nos féministes.

La deuxième observation m'apparaît plus délicate mais on peut penser que les Francs — au-delà de la notion, toute relative, d'envahisseurs — ont été comme les autres peuples l'élément révolutionnaire qui a permis de secouer, d'ébranler et de renverser l'occupation romaine. On peut, peut-être, à ce niveau, comparer la naissance des états modernes aux soubresauts que connaissent les pays issus des colonies.

En espérant n'avoir bouleversé aucune notion fondamentale et ne pas m'être comporté en hérétique, je souhaite à ce colloque d'éclairer nos connaissances sur une période obscure mais déterminante pour notre existence.